

**Enero 2016** 

**Boletín No. 015** 

## Plan Trifinio recibe certificación ISO 9001



- Proyecto GGRETA presenta resultados de estudio de Acuífero Trifinio.
- Región del Trifinio es incorporada a la ECADERT
- Polo turístico "Chiquimula de la Sierra" gradúa guías locales de turismo.
- Romería a Esquipulas es patrimonio intangible de la nación



#### Comisión Trinacional del Plan Trifinio



#### Consejo Editorial

#### **Miriam Hirezi**

Secretaria Ejecutiva Trinacional (SET)

#### Sergio Bran, Julián Muñoz, Cristian Acosta

Directores Ejecutivos Nacionales (DEN)

#### **Rolando Alberto**

Gerente (a.i.) de la Unidad Técnica Trinacional (UTT)

#### Grecia Saraí Murcia

Cood. Unidad de Comunicación Trinacional (UCT)

### Mario Marroquín, Reynaldo Tarres, Walter Juárez, Eric Cáceres

Enlaces de Comunicación de la SET y DEN

## **Presentación**

En esta edición se destaca el reconocimiento al trabajo y el fomento de las tradiciones religiosas, en el cual el Vicepresidente de Guatemala declara a la Romería de Esquipulas como Patrimonio Cultural Intangible de la Nación.

Así mismo el Plan Trifinio como parte de fomentar alianzas con organismos regionales, llevó a cabo la mesa de diálogo entre actores locales y mancomunidades de la región, con el fin de elaborar un plan de trabajo orientado a implementar la ECADERT. El proyecto GGRETA ejecutado con apoyo de la agencia de Suiza, realizó la entrega de los resultados sobre el estudio del Acuífero Trifinio.

En el marco del mejoramiento institucional, el Plan Trifinio recibe la certificación ISO 9001, la cual consiste en garantizar la transparencia y el uso eficiente de los recursos económicos que recibe por parte de los gobiernos nacionales de los países de El Salvador, Guatemala, Honduras y de la cooperación internacional.

Además el Plan Trifinio, a través del Programa de Ordenamiento y Desarrollo del Turismo Sostenible en la Región Trifinio (PROTUR) con apoyo de instituciones como INGUAT e INTECAP en Guatemala, forman guías locales de turismo, con el objetivo de dirigir, orientar, planificar y organizar grupos de turistas que deseen visitar cada uno de los atractivos que forman parte de la Ruta Turística Trinacional de Turismo, especificamente del Polo "Chiquimula de la Sierra".

www.plantrifinio.int



Comisión Trinacional del Plan Trifinio

#### Plan Trifinio recibe certificado ISO 9001



Ejecutiva La Secretaria del Plan Trifinio, Miriam Hirezi, reci- de los recursos económicos que recibe bió el certificado de la norma ISO 9001 de parte de los gobiernos de El Salva-- 2008 de parte del Organismo Sal- dor, Guatemala y Honduras, así como vadoreño de

La certificación fue entregada por la Direc- Se tiene planificado ampliar esta certora Técnica del OSN, Yanira Colindres, y tificación, en el mediano plazo, a la consiste en el reconocimiento formal del Unidad Técnica Trinacional y así incumplimiento de los criterios establecidos cluir la ejecución de los programas en el Esquema de Certificación de siste- y proyectos que ejecuta la CTPT. mas de gestión de calidad ISO 9001:2008.

Con dicha Certificación la Comisión Trinacional del Plan Trifinio, pretende garan-

Trinacional tizar la transparencia y el uso eficiente Normalización (OSN). los de la cooperación internacional.



Comisión Trinacional del Plan Trifinio

### Región Trifinio es incorporada a la ECADERT



La Comisión Trinacional del Plan Trifinio (CTPT) y la Mancomunidad Trinacional Fronteriza Río Lempa (MTFRL) desarrollaron la mesa de diálogo entre actores locales de la región con el fin de elaborar un plan de acción que tiene como objetivo, fortalecer procesos que se desarrollan en la Región Trifinio orientados a la implementación de la Estrategia Centroamericana de Desarrollo Rural Territorial (ECADERT). Como parte de los esfuerzos conjuntos entre el Plan Trifinio y la Mancomunidad Trinacional lograron la incorporación de la Región Trifinio como territorio transfronterizo de la ECADERT, el pasado 24 de noviembre del 2015. La Comisión Regional para la implementación de la ECADERT del Concejo Agropecuario Centroamericano (CAC) aprobó su incorporación, con el fin de fortalecer los esfuerzos que se desarrollan en la región orientados

## Proyecto GGRETA presenta resultados del estudio sobre Acuífero Trifinio



El proyecto GGRETA fue ejecutado con el apoyo de la agencia Suiza para el desarrollo y la cooperación (SDC) y su programa global de iniciativas de agua (diplomacia del agua) por medio del programa hidrológico internacional de UNESCO.

La fase uno de GGRETA se llevó a cabo entre 2013-2015 y por medio de la cual se realizó un detallado estudio de casos de carácter multidisciplinario de tres acuíferos transfronterizos que fueron: el Pretashkent (entre Kazasthan y Usbekistan en el Asia Central), Stampriet (entre Bostwana, Namibia y Sudáfrica) y el acuífero Trifinio (entre Guatemala, Honduras y El Salvador). yecto fue determinar la geometría del Los resultados de la fase uno de dicho proyecto fueron presentados en una reunión internacional en la sede de la UNESCO en París; en

la cual participaron los Embajadores ante la UNESCO de Guatemala, El Salvador, Honduras, Namibia, Suiza, Bostwana, Sudáfrica, Kazasthan y Usbekistan, así como otros funcionarios y técnicos de esos países que tuvieron a cargo la ejecución de los estudios multidisciplinarios de caso.

Dicho estudio consistió en una evaluación multidimensional en el cual se incluyeron aspectos biofísicos, geológicos, hidrogeológicos, ambientales, sociales, económicos y de género. Uno de los principales objetivos del pro-У establecer si efectivamenacuífero te el mismo era de carácter trinacional como inicialmente había sido identificado

www.plantrifinio.int



Comisión Trinacional del Plan Trifinio

### Romería a Esquipulas es patrimonio intangible de la nación



La actividad se realizó en el atrio de la Basílica En ese sentido Julián Muñoz, Director Ejecuti-Trifinio, párrocos y miembros de la orden Bene-

de la romería "es el reconocimiento al trabanos y mesoamericanos la villa de Esquipulas,

El vicepresidente de Guatemala, Juan Alfonso su ejemplo y su sagrada imagen", destacó. Fuentes Soria, encabezó el acto en el que se El subjefe del Ejecutivo adelantó que ya se declaró oficialmente a la romería de Esquipu- hizo la solicitud a la Unesco para que la rolas, la capital centroamericana de la fe, como mería al Cristo Negro de Esquipulas sea de-Patrimonio Cultural Intangible de la Nación. clarada Patrimonio Cultural de la Humanidad.

de Esquipulas, Chiquimula, donde participaron vo Nacional del Plan Trifinio índico que con el representantes del Ministerio de Cultura y De- acuerdo se pretende que la tradición de visitar portes (MCD), la Comisión Trinacional del Plan todos los 15 de enero a la imagen de Jesús no se pierda. "Es un reconocimiento al trabajo y esdictina, autoridades locales y fieles católicos. fuerzo de las tradiciones al patrimonio cultural el cual hemos apoyado desde nuestra institución Durante su intervención, el vicemandata- conformando equipos de trabajo con autoridario quatemalteco resaltó que la declaratoria des de la Comuna Esquipulteca y la Basílica.

jo y el fomento de las tradiciones que los es- Por su parte, Vinicio Cerezo Arévalo, expresiquipultecos han impulsado a lo largo de mu- dente del país centroamericano (1986 -1991), chos años". "Vecinos de Esquipulas, son dijo que no fue por casualidad que se esustedes privilegiados al vivir en este lugar, cogiera al municipio de Esquipulas para inison ustedes los guardianes de lo que signifi- ciar los diálogos que llevaron a la firma de la ca para los guatemaltecos, centroamerica- paz que puso fin a un conflicto armado interno que duró más de 36 años en el país.



Comisión Trinacional del Plan Trifinio

### Polo Turístico "Chiquimula de la Sierra" gradúa guías locales de turismo



En el marco del componente 2 del Programa de Ordenamiento y Desarrollo del Turismo en la Región Trifinio (PROTUR) ejecutado por la Comisión Trinacional del Plan Trifinio, finalizó la for-

mación de guías locales de turismo en el Polo Chiquimula de La Sierra, Guatemala, que ha sido realizado en coordinación con la Cámara Trinacional de Turismo Sostenible, CAT Chiquimula e INTECAP, como parte del convenio de cooperacion técnica entre estas importantes instituciones de la Región Trifinio.

En la Formación de Guías Locales de Turismo participaron 16 personas, entre ellas 7 mujeres y 9 hombres, los cuales han sido formados a lo largo de 180 horas, recibiendo las herramientas teóricas y prácticas incluidas en los manuales de formación y desarrollo personal Integral, para adquirir competencias necesarias para dirigir, orientar, planificar y organizar conducción de grupos de turistas, en la comunidad a la que pertenecen.

## Plan Trifinio realiza agromercado en San Antonio Pajonal



productos más saludables y frescos comercializados de manera directa, y apoyar el fortalecimiento de las cadenas productivas de la región, el Plan Trifinio en coordinación con la Municipalidad de San Antonio Pajonal, Santa

Con el objetivo de ofrecer a los consumidores Ana, El Salvador, realizaron un agromercado con el fin de que los productores puedan ofrecer productos de calidad y a precios accesibles para los habitantes del municipio.



Comisión Trinacional del Plan Trifinio

# Plan Trifinio y Ministerio de Agricultura y Ganadería reaperturan oficina del CENTA



La Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio de El Salvador y el Ministerio de Agricultura y Ganadería, con el fin de fortalecer la atención a los productores agrícolas de la región, reaperturaron la agencia de Extensión de Transferencia de Tecnología Agrícola (CENTA).

Esta iniciativa esta apoyada por la municipalidad de Metapán, con el objetivo de realizar trabajo en conjunto en la zona.

Durante el desarrollo del evento el titular del Ministerio de Agricultura y Ganadería, se comprometió a brindar una atención de calidad a los usuarios y a toda la población productora de Metapán.

Por otra parte, Sergio Bran, Director Ejecutivo Nacional del Plan Trifinio de El Salvador, manifestó que el trabajo interinstitucional es la clave para fortalecer los procesos de apoyo a los diferentes territorios y en especial al territorio del Trifinio.

### Plan Trifinio realiza agromercado en Santiago de la Frontera



Como parte del fortalecimiento y apoyo a los productores pertenecientes a las cadenas productivas, Plan Trifinio realizó el primer agromercado en el Parque Central del Municipio de Santiago de la Frontera; Esto con el objetivo de apoyar a nuestros Microempresarios. Durante el desarrollo de la actividad se pudie-

ron adquirir productos como frutas, verduras, maní, café, productos lácteos, entre otros. Con este tipo de actividades se busca promover la comercialización de frutas y hortalizas a diferentes municipios de la Región Trifinio para que los consumidores adquieran productos de alta calidad y precios competitivos.





Comisión Trinacional del Plan Trifinio

**Boletín No.015** 

Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio Paseo General Escalón, #5430, San Salvador, El Salvador, C.A. Tel. (503) 22643619 - (503) 2264-3620

www.plantrifinio.int